SUMARIO ANALÍTICO

HISTORIA DE LA EDUCACIÓN Revista Interuniversitaria

ISSN: 0212-0267 - CDU: 37 Núm. 31, 2012

Francisco CALERO CALERO UNED. Madrid

Las disciplinas universitarias en el Quijote o «siendo de toda imposibilidad imposible»

En el Quijote están presentes la vida universitaria y todas las disciplinas integrantes del trivium y del quadrivium, así como el derecho, la medicina y la teología. Además, los conocimientos sobre dichas disciplinas no son los vulgares, sino propios de alguien que las ha estudiado en profundidad. Por otra parte, tenemos la seguridad de que Cervantes no cursó estudios universitarios y de que no pudo dedicarse al estudio si se tienen en cuenta las características de su vida. Esa discordancia ha sido advertida por muchos investigadores. En este trabajo se llega a la conclusión de que Cervantes no pudo escribir una obra llena de toda la sabiduría grecolatina y bíblica.

Palabras clave: Enseñanza, disciplinas, currículum, estudios cervantinos.

Fecha de aceptación de originales: 10 de mayo de 2012 Biblid. [0212-0267 (2012) 31; 33-51]

Jesús Luis PARADINAS FUENTES Catedrático de Filosofía de Enseñanza Media. Tenerife

La educación político-económica del gobernante en los discursos al rey Felipe III de Pedro de Valencia (1555-1620)

La crisis económica actual tiene ciertos paralelismos con la que sufrió España en el comienzo del siglo XVII. En aquel tiempo, la Corona española, que como todos los Estados modernos para poder consolidarse había tenido necesidad de cumplir nuevas funciones como las de decidir la política fiscal y la monetaria, entró en una

profunda crisis económica. Con la intención de cambiar la política económica del Estado, a la que se hacía responsable de los males que aquejaban a España, se redactaron multitud de discursos y tratados, muchos de los cuales se dirigieron directamente al rey Felipe III. Algunos de estos escritos han sido estudiados por los historiadores de la economía, pero no por los de la educación, a pesar de que, según nuestra opinión, pueden incluirse dentro del género de literatura que tenía como objetivo la educación de los príncipes. En este trabajo vamos a analizar los que dedicó a dicho monarca el humanista español Pedro de Valencia con el propósito de educar a los gobernantes de la Monarquía para que adquieran las virtudes intelectuales y morales necesarias para cumplir debidamente sus obligaciones. En ellos hay muchas enseñanzas que siguen teniendo valor en la actualidad.

Palabras clave: Educación, política, economía, Pedro de Valencia, Felipe III, humanismo.

Fecha de aceptación de originales: 5 de mayo de 2012 Biblid. [0212-0267 (2012) 31; 53-80]

Javier VERGARA CIORDIA UNED, Madrid

La edición de Burgos de 1588 del *Christiani pueri institutio* adolescentiaque perfugium, obra clave del humanismo jesuítico hispano

El presente artículo analiza una de las obra más importantes del Humanismo español del siglo XVI: el Christiani pueri adolescentiaeque perfugium. Su autor es el jesuita español Juan Bonifacio (1538-1606). Fue publicada en Salamanca en 1576. El libro no ha sido traducido aún a lengua castellana. Es además el primer libro europeo editado en China en 1588. Sus ideas son fiel reflejo de los ideales humanistas del Siglo de Oro español y más en concreto del ideal humanista sostenido por la Compaña de Jesús. Su análisis aborda el estudio de cuatro frentes: orígenes de la obra, su temática, sus fuentes y su proyección a través de sus ediciones.

Palabras clave: Humanismo, virtud, educación, padres, maestros, religión.

Fecha de aceptación de originales: 10 de mayo de 2012 Biblid. [0212-0267 (2012) 31; 81-103]

Concepción CÁRCELES LABORDE Universidad de Navarra

El tratado de Charles Rollin: De la manière d'enseigner et d'étudier les Belles-Lettres, canto del cisne de los estudios clásicos

Charles Rollin (1661-1741), profesor y rector de la Universidad de París, escribió a comienzos del siglo XVIII una obra, De la manière d'enseigner et d'étudier les Belles-

Lettres, que alcanzó numerosas ediciones en diversos idiomas. El éxito radicó en la moderación con la que Rollin defendió el programa de estudios clásicos, vigente en la Facultad de Artes, dando respuesta, a la vez, a los requerimientos de la sociedad moderna. Con profundo sentido educativo, mantuvo el principio esencial de la formación humanística, hacer mejor a la persona intelectual, moral y religiosamente, pero también introdujo cambios sustanciales en el currículo, tendentes sobre todo a mitigar sus dificultades y a darle una orientación práctica. Al igual que su autor, la obra gozó de un gran prestigio en los medios académicos. Durante más de siglo y medio, exceptuando el periodo revolucionario, se estuvo editando en Francia hasta que, a finales del XIX, el amable Rollin y su Traité des études pasaron a la historia, al igual que el modelo de secundaria que sustentaron.

El trabajo, basado en el estudio de la obra, pretende profundizar en la evolución moderna de los estudios humanísticos.

Palabras clave: Charles Rollin, Humanismo, Humanidades, Facultad de Artes, Belles-Lettres, estudios clásicos.

Fecha de aceptación de originales: 1 de mayo de 2012 Biblid. [0212-0267 (2012) 31; 105-119]

Marco Antonio CORONEL RAMOS Universidad de Valencia

La virginidad matrimonial en el marco de la pedagogía de J. L. Vives

En el presente artículo se estudia cómo J. L. Vives reelabora los postulados tradicionales sobre la virginidad. Vives parte de la reivindicación del matrimonio para definirlo como institución cristiana en lo que tiene de unión de amor y de propuesta de vida en concordia. La virginidad será característica de todos los estados porque supone esencialmente capacidad para valorar las cosas en su justa medida y, desde esa valoración, poder escoger lo mejor y verdaderamente útil. Para elaborar este artículo hemos tenido presentes varias ediciones de las obras completas de Vives, especialmente De institutione feminae Christianae y su De officio mariti. De igual modo se ha relacionado la obra de Vives con la de Erasmo. De este autor se han tenido presentes especialmente: «Apología del matrimonio» y Coloquios familiares. Todo ello permite tener una visión bastante próxima sobre cómo entendieron la vida matrimonial dos de los representantes más cualificados del Humanismo europeo.

Palabras clave: J. L. Vives, Humanismo, Estudios de Género, Pedagogía, Ética.

Fecha de aceptación de originales: 20 de febrero de 2012 Biblid. [0212-0267 (2012) 31; 121-133] Conrad VILANOU TORRANO Universidad de Barcelona

El humanismo de Eiximenis: saber, ciudad y cortesía

En este artículo se realiza una aproximación al pensamiento del franciscano Francesc Eiximenis (c. 1330-1409), uno de los autores más destacados de la Corona de Aragón. Situado en el tránsito de la Edad Media al Renacimiento, su universo mental comparte aspectos de ambos mundos. Si doctrinalmente responde a los cánones del Medioevo, desde un punto de vista social -al reclamar el papel de la burguesía – plantea una economía de signo precapitalista. Desde un punto de vista pedagógico, y en un sentido amplio, se puede considerar a Eiximenis como un intelectual preocupado por el fomento de la vida urbana, el protagonismo de la vida activa a través del cultivo de las artes mecánicas, la expansión del saber como un método eficaz para luchar contra la ignorancia, el desarrollo de la lectura como instrumento para mejorar el gobierno de las ciudades y la extensión de la cortesía como un modo de atemperar los males causados por el pecado, en especial, la gula. Sin ser un humanista al pie de letra, Eiximenis -autor de una enciclopedia como Lo Crestià, escrita a fines del siglo XIV en lengua vulgar para llegar a todos los públicos - contribuye a poner las bases de una cultura pedagógica encaminada a la reforma de la sociedad a través de una serie de elementos -gusto por el saber, elogio del trabajo, expansión de la cortesía, fomento de la lectura entre las mujeres, etc.que, en conjunto, preludian y anticipan la llegada de los nuevos tiempos renacentistas. De esta forma, se confirma la tesis que sostiene que entre la Edad Media y el Renacimiento no se dio una quiebra sino una evolución lenta que permite hablar más de continuidad que de ruptura.

Palabras clave: Édad Media, humanismo, Eiximenis, ciudad, saber, cortesía, mujer.

Fecha de aceptación de originales: 29 de abril de 2012 Biblid. [0212-0267 (2012) 31; 135-163]

Beatriz COMELLA GUTIÉRREZ Universidad Nacional de Educación a Distancia (Madrid)

Los Reales Colegios de Santa Isabel y Loreto de Madrid según sus Constituciones de 1715 y 1718

Los Reales Colegios de Santa Isabel y Loreto de Madrid para niñas huérfanas fueron fundados por Felipe II a finales del siglo XVI. Ambas instituciones siguen funcionando en la actualidad como centros educativos católicos mixtos y concertados. Los dos fueron patronatos reales pertenecientes a la jurisdicción eclesiástica de Palacio. Se han conservado las Constituciones de ambos aprobadas bajo el reinado de Felipe V. Aunque los colegios tienen una historia paralela, la citada normativa es

muy diferente para cada institución; según las Constituciones, Santa Isabel y Loreto tienen más aspectos diferenciadores que comunes.

Palabras clave: Reales Colegios de Madrid, Patronatos de la Corona, centros educativos para huérfanas, Constituciones.

Fecha de aceptación de originales: 8 de febrero de 2012 Biblid. [0212-0267 (2012) 31; 167-187]

Antonia RAMÍREZ GARCÍA Facultad de Ciencias de la Educación. Universidad de Córdoba

Factores de incidencia en el abandono de los estudios de magisterio en el primer tercio del siglo XX en las Escuelas Normales de Córdoba

El objetivo de esta investigación es la identificación de las variables intervinientes en el abandono de los estudios de magisterio en las Escuelas Normales cordobesas durante los planes de estudio de 1903, 1914 y 1931. La aplicación de la metodología cuantitativa a la Historia de la Educación es reducida, pero abre nuevas opciones de investigación. La herramienta de recogida de información empleada fue un cuestionario-plantilla aplicado a una muestra estratificada de 618 sujetos. Para probar o rechazar las hipótesis se recurrió a la estadística inferencial. Los resultados han girado alrededor de los condicionantes del alumnado: sexo (52 y 48% para hombres y mujeres respectivamente), seguimiento de una enseñanza oficial en el 51,6% del alumnado y del abandono de los estudios de magisterio quedó condicionado por el sexo del alumnado, el plan de estudios cursado y la modalidad de enseñanza seleccionada. Palabras clave: Metodología cuantitativa, historia de la educación, rendimiento académico, abandono de los estudios, Escuelas Normales, estudios entagisterio quedó apanteno de los estudios, Escuelas Normales, estudios de magisterio.

Fecha de aceptación de originales: 24 de febrero de 2011 Biblid. [0212-0267 (2012) 31; 189-208]

Luis Miguel LÁZARO LLORENTE Universidad de Valencia

Con Barrabás o con Cristo. El acoso a la escuela laica en España, 1880-1910

La introducción de la escuela laica en España a partir de los años ochenta del siglo XIX vendrá de la mano de asociaciones vinculadas al librepensamiento y la masonería, de agrupaciones republicanas y de grupos anarquistas. Desde sus comienzos, su desarrollo resultó extraordinariamente difícil. No resultaba fácil disponer de financiación

para los locales, ni tampoco contar con el profesorado y los libros de texto adecuados. Pero, sobre todo, los impulsores de la escuela laica pronto van a tener que afrontar el acoso sistemático de la Iglesia española y de los grupos sociales y políticos más conservadores que, a todos los niveles, opondrán una feroz resistencia a los tímidos y limitados intentos de secularización de la vida social española. En ese esfuerzo, la escuela laica debía haber jugado un importante papel, que quedará seriamente limitado por el reducido número de escuelas laicas realmente instaladas en España.

Palabras clave: Escuelas laicas en España, clericalismo vs anticlericalismo, religión y educación en España, progresistas, conservadores y escuela laica en España.

Fecha de aceptación de originales: 4 de diciembre de 2011 Biblid. [0212-0267 (2012) 31; 209-230]

Rafael VALLS MONTÉS Universidad de Valencia

La Institución Libre de Enseñanza y la educación histórica: Rafael Ballester y la renovación historiográfica y didáctica españolas de inicios del siglo xx

Sin lugar a dudas, la faceta profesional e intelectual más destacada de las distintas actividades desarrolladas por el catedrático de bachillerato Rafael Ballester, a lo largo de los tres primeros decenios del siglo XX, es la de ser autor de manuales escolares, algunos de ellos con un éxito ampliamente reconocido. Su figura es una clara muestra de las preocupaciones, empeños y desvelos de la Institución Libre de Enseñanza por la mejora de la enseñanza de la historia y de la geografía en España. Sus ortas facetas, como historiador de la educación, como investigador de la metodología científica y didáctica de la geografía y como pionero en los estudios de la historiografía histórica, quedan un tanto empalidecidas frente a la pujanza de sus aportaciones como autor de manuales escolares de historia y de geografía.

Palabras clave: Enseñanza de la historia, enseñanza de la geografía, manuales escolares, Institución Libre de Enseñanza.

Fecha de aceptación de originales: 11 de enero de 2012 Biblid. [0212-0267 (2012) 31; 231-256]

José María HERNÁNDEZ DÍAZ Universidad de Salamanca

Alice Pestana, educadora portuguesa republicana en la Institución Libre de Enseñanza

Alice Pestana es una de las mejores representaciones de la mujer culta, defensora del espíritu laico y republicano que podemos encontrar en la ILE, en la tradición

educativa portuguesa y española de fines del XIX y primer tercio del siglo XX. En el artículo se demuestra su comprometida actuación como educadora, profesora de lenguas extranjeras, traductora de temas pedagógicos, escritora de literatura y libros infantiles, y comprometida con la educación correccional de los menores con inadaptación social. Es un destacado puente cultural y pedagógico entre España y Portugal, desde cateeprías republicanas.

Palabras clave: Institución Libre de Enseñanza, Portugal, educación, republicana.

Fecha de aceptación de originales: 7 de marzo de 2012 Biblid. [0212-0267 (2012) 31; 257-273]

Idoia FERNÁNDEZ FERNÁNDEZ Universidad del País Vasco

Género, educación activa, lengua y nación en el País Vasco. Julene Azpeitia (1888-1980), exponente de una educación vasca en ciernes

El acercamiento biográfico realizado por J. J. de la Granja y G. Arrien (1988) en torno a la maestra y escritora Julene Azpeitia nos sirve de base para profundizar en el análisis de sus numerosos artículos e interpretar su pensamiento pedagógico atendiendo a variables como el género, la nación, la lengua y a la pedagogía nueva. El trabajo pretende sustentar la tesis de que la ideología política, genérica y educardo las mujeres nacionalistas vascas de preguerra, de quien Julene Azpeitia fue un significativo exponente, son partícipes de la ideología burguesa de los Estados-nación europeos con la diferencia de que en su caso esta ideología debía atemperarse con las contradicciones de una nación sin Estado. Para ello hemos analizado sus escritos periodísticos y pedagógicos, tratados como estudio de caso en un marco de investigación basado en entrevistas en profundidad grabadas en vídeo a significadas mujeres nacionalistas vascas del periodo republicano.

Palabras clave: Educación activa, género, nación, lengua vasca, País Vasco.

Fecha de aceptación de originales: 11 de enero de 2012 Biblid. [0212-0267 (2012) 31; 275-297]

Xavier MOTILLA SALAS
Universitat de les Illes Balears

Bases bibliográficas para una historia de la sociabilidad, el asociacionismo y la educación en la España contemporánea

El concepto de sociabilidad se ha convertido en una herramienta útil en el trabajo histórico y ha tenido un importante auge en las tres últimas décadas del siglo pasado, desde que el historiador francés Maurice Agulhon lo acuñó a finales de los años sesentas. En el estudio de la sociabilidad, que se da en diversos espacios y formas, además de la historia social, política y cultural, intervienen también la antropología cultural,

la etnología de la vida cotidiana, la sociología del ocio, etc. Su estudio es en estos momentos uno de los campos de investigación más prolíficos en la historia en general. Desde los primeros trabajos de Agulhon hasta la actualidad, la historia de la sociabilidad ha gozado de un éxito investigador nada despreciable en las historiografías francesas e italiana y, también, en la de España. Sin embargo, a menudo se suele dar una cierta confusión entre los términos sociabilidad y asociacionismo, sobre todo teniendo en cuenta que en las últimas décadas se ha incrementado el uso del primero de ellos en la historia social, suponiendo en muchas ocasiones que se utilicen indiscriminadamente como sinónimos. En este trabajo pretendemos ofrecer una perspectiva bibliográfica de los estudios sobre la sociabilidad y el asociacionismo en España, centrándonos mayoritariamente en la época contemporánea, para facilitar herramientas a los estudiosos de la educación para una historia de la sociabilidad y el asociacionismo y sus implicaciones educativas en el marco geográfico y temporal mencionado anteriormente.

Palabras clave: Sociabilidad, asociacionismo, educación, historia contemporánea de España, bibliografía.

Fecha de aceptación de originales: 22 de febrero de 2011 Biblid. [0212-0267 (2012) 31; 339-358]